

## **ACTU & ISP**

**MENSUEL** 

L'actualité résumée par la Prépa ISP











- Le 17 novembre dernier, et pour la toute première fois à l'échelle mondiale, l'observatoire européen Copernicus a signalé un dépassement de 2 °C de la température moyenne mondiale par rapport à la moyenne saisonnière de l'ère préindustrielle. En plus de cette première journée au-delà des 2 °C, une série de records est à noter : les mois de juin à octobre ont été les plus chauds jamais enregistrés à l'échelle mondiale. En octobre, la température était supérieure de 1,7 °C à la moyenne des mois d'octobre entre 1850 et 1900.
- Le 19 novembre 2023, Javier Milei, un libertarien excentrique, a remporté l'élection présidentielle argentine en battant le candidat du gouvernement péroniste, le ministre de l'Économie Sergio Massa. Cette victoire marque la fin de la domination du péronisme, mouvement populaire et parti au pouvoir pour la majeure partie du temps depuis 1989.
- Le ministre de la Santé, Aurélien Rousseau, a présenté un nouveau plan de lutte contre le tabac, visant à atteindre une génération sans tabac d'ici 2032. Ce plan comprend diverses mesures, dont une augmentation progressive du prix du paquet de cigarettes. Il vise également à définir de nouveaux espaces publics sans tabac tels que les plages, parcs, forêts et établissements scolaires. Le plan met également l'accent sur la nécessité de décourager l'attrait du tabac chez les jeunes, notamment en interdisant la vente des cigarettes électroniques jetables, appelées "puffs".
- L'Organisation internationale du vin (OIV) a annoncé mardi que la production mondiale de vin en 2023 serait la plus basse des 60 dernières années. Cette situation découle d'une diminution des récoltes dans l'hémisphère sud et dans certains pays de l'UE, tels que l'Italie et l'Espagne, en raison de conditions climatiques extrêmes telles que des gelées précoces et la sécheresse. Malgré cela, l'OIV suggère que cette baisse de production pourrait rééquilibrer le marché mondial, car la consommation de vin est en déclin à l'échelle planétaire.
- À partir du 1er décembre 2023, toute personne victime de violences conjugales pourra recevoir une aide financière. Cette aide vise à faciliter sa sortie rapide du domicile, à assurer sa sécurité et à couvrir ses dépenses immédiates, et son montant dépendra des ressources de la victime et du nombre d'enfants à sa charge. La police et la gendarmerie ont enregistré 244 000 victimes de violences conjugales en 2022, soit 15 % de plus qu'en 2021.
- La Cour de Justice de la République a prononcé la relaxe du ministre de la Justice, Éric Dupond-Moretti, qui était poursuivi pour prise illégale d'intérêts. Elle a en effet conclu que l'élément matériel des prises illégales d'intérêts était avéré, mais que l'élément moral ne pouvait être retenu. Selon elle, rien ne prouve qu'il avait conscience de s'exposer à commettre ces infractions, ce qui signifie qu'elles ne sont pas établies.
- Les dépenses militaires de la France, selon l'Otan, ont atteint 49,6 milliards d'euros en 2022, une augmentation de 4 % par rapport à l'année précédente. Ces chiffres correspondent à peu près à ce qui avait été annoncé par le ministère des Armées lors de la présentation du budget de 2022. Suite à la guerre en Ukraine, les dépenses militaires mondiales, et notamment de l'Union européenne ont été spectaculairement élevées... La Suède est le pays membre de l'UE qui a augmenté le plus fortement ses dépenses militaires en 2022, avec une hausse de 30,1 %.

Henry Kissinger, né le 27 mai 1923 en Allemagne et mort le 29 novembre 2023 aux États-Unis est un homme politique et diplomate américain renommé. Il a occupé le poste de secrétaire d'État des États-Unis sous les présidences de Richard Nixon et Gerald Ford, de 1973 à 1977. Kissinger est célèbre pour son rôle majeur dans la diplomatie américaine pendant la guerre du Vietnam et pour sa contribution à la détente avec l'Union soviétique. Il a reçu le prix Nobel de la paix en 1973 pour ses efforts visant à mettre fin au conflit vietnamien. En dehors de la politique, il a également été professeur, écrivain et consultant en relations internationales.

## LIBRE-ÉCHANGE

Le Conseil de l'Union européenne a donné son aval à un accord de libre-échange avec la Nouvelle-Zélande. Ce texte garantit la protection de toutes les indications géographiques de l'UE pour les vins, les spiritueux, et 163 indications géographiques pour les denrées alimentaires. Prévu pour entrer en vigueur en 2024, après la ratification par la Nouvelle-Zélande, cet accord vise à stimuler les échanges commerciaux entre l'UE et la Nouvelle-Zélande en les augmentant de 30 %. Il prévoit la suppression des droits de douane sur les exportations de l'UE et une réduction de ceux concernant les exportations néo-zélandaises. L'UE se positionne en tant que troisième partenaire commercial majeur de la Nouvelle-Zélande.

## COP28

Lors de la COP28, plusieurs états ont accepté de soutenir financièrement le récent fonds "pertes et dommages", destiné à aider les nations vulnérables touchées par des catastrophes climatiques pour un montant total de 700 millions de dollars. En outre, de nombreux pays se sont engagés volontairement à réduire leurs émissions de carbone, avec environ 120 nations ayant pour objectif de tripler leurs capacités en énergies renouvelables d'ici 2030. Le principal débat est la question des énergies fossiles (pétrole, gaz et charbon) et de l'éventuelle sortie de ces énergies responsables de 86 % des émissions de gaz à effet de serre.